



ICMICA – MIIC PAX ROMANA

MOVIMIENTO INTERNACIONAL DE
INTELECTUALES CATÓLICOS

CONSTRUYENDO UNA IGLESIA SINODAL



For a synodal Church
communion | participation | mission

WWW.ICMICA-MIIC.ORG



ICMICA – MIIC PAX ROMANA



PREPARADO POR

ANA MARIA BIDEGAIN
OLIVE MARIA HAJAMIHARISOA

TABLA DE CONTENIDOS

01	INTRODUCCIÓN	01
02	CONSTRUYENDO UNE IGLESIA SINODAL	
i	La sinodalidad: ¿dónde estamos?	03
ii	La sinodalidad, los grupos religiosos y el clero, y la misión pastoral de la Iglesia	05
iii	Haciendo realidad los frutos del Sínodo: el papel de los laicos en la construcción de una Iglesia sinodal	07
iv	La sinodalidad y Pax Romana	10
03	CONCLUSIÓN	12

I. INTRODUCCIÓN

En octubre de 2021, Nuestro Santo Padre el Papa Francisco lanzó el sínodo de dos años sobre la sinodalidad e invitó a toda la Iglesia a reflexionar sobre el tema "Por una Iglesia sinodal: comunión, participación y misión". A través de este proceso, llamó a todos los fieles a compartir sus reacciones con sus iglesias locales. Este proceso pretende responder a la llamada a la renovación de la Iglesia propuesta por el Concilio Vaticano II.

El CARDENAL Michael Czerny nos recuerda que "en varias ocasiones, el Papa Francisco ha subrayado cómo la sinodalidad funda, configura y fortalece tanto la vida de la Iglesia como el testimonio y el servicio que está llamada a prestar a la familia humana. En otras palabras, la sinodalidad se vive tanto dentro de la Iglesia como en su misión en el mundo".

Se ha reconocido que uno de los obstáculos a la sinodalidad es el clericalismo. Para construir una Iglesia sinodal, hay que animar a los laicos a expresarse y evitar que caigan en el clericalismo. Para ello, hay que escuchar y promover la formación de los laicos para que se expresen en pie de igualdad con los sacerdotes y los obispos. Esto significa reforzar sus conocimientos bíblicos y teológicos y, para los miembros de nuestro movimiento, valorar su experiencia sinodal en la práctica dentro del movimiento. La sinodalidad ha dado la oportunidad a todos los miembros de la Iglesia de renovar su compromiso y su misión dentro de la Iglesia y de la sociedad, incluidos los laicos.

ICMICA- MIIC, Pax Romana, que reúne a fieles laicos intelectuales y profesionales, desde su fundación en 1947, asumió su experiencia y camino espiritual en esta doble e interrelacionada perspectiva y creció con las propuestas conciliares, particularmente Lumen Gentium. Allí se reconoció que, en virtud del bautismo, todos los bautizados tienen la misma dignidad de hijos de Dios, que juntos forman el Pueblo de Dios (LG4) y que están llamados a participar activamente en la vida de la Iglesia y en su misión. Se recuperó la doctrina del sacerdocio "sacerdocio común de los fieles" (LG 10), con la que se re-interpretó la importancia de los laicos en la vida de la Iglesia. Laicos y laicas asumieron con gran audacia su papel, según sus dones y capacidades para actuar tanto en la búsqueda del bien común como en el respeto de la dignidad de las personas en la sociedad y en la vida de la Iglesia.

Por eso, la llamada de Francisco resuena con tanta fuerza entre los miembros de Pax Romana, que siempre ha estado al servicio de la Iglesia universal y en el ámbito internacional, así como en las sociedades en las que se inserta a nivel local y eclesial. Su experiencia atenta para ver la realidad social y escuchar a las víctimas como su vivencia del *sensus fidei* fortalecieron su misión e identidad eclesial. Su espiritualidad en la acción y vida comunitaria cimentó su esfuerzo de conversión permanente, su discernimiento que permitió a la convergencia, *consensus fidei*, avanzar en la misión evangelizadora y poder asumir de manera renovada ser "discípulos misioneros" como propone el Papa Francisco en *Evangelium Gaudium* (EG 12).

El Papa Francisco insiste así en la relación inseparable entre el cuidado del medio ambiente y la atención a los pobres (LS §49). Es una llamada a toda la humanidad, pero en particular al pueblo de Dios, a afrontar el problema de las periferias existenciales^[ii] que existen en nuestro mundo, prestando atención a las injusticias sociales y a los sufrimientos personales de quienes se encuentran en situaciones desesperadas de pobreza, soledad y miseria.

Ante los retos e inestabilidades globales a los que se enfrenta nuestra sociedad actual, la Iglesia parece perder su relevancia y es incapaz de responder eficazmente. Los laicos, que son el rostro de la Iglesia en la sociedad, parecen incapaces de abordar los problemas debido a su complejidad y a su naturaleza rápidamente cambiante. Esta incapacidad se explica por la falta de acompañamiento y formación adecuada de los fieles laicos. EL MIIC, con la intención de llenar estos vacíos, quiere apoyar la formación de los laicos en diversos espacios (sociedad, parroquias, diócesis, etc.) para que se conviertan en agentes de transformación. Por lo tanto, desean responder al llamado del Santo Padre a través de acciones encaminadas a la construcción de la iglesia sinodal tanto ad intra como extra como discípulos misioneros.

La falta de un laicado formado y organizado ha fomentado prácticas no evangélicas como el clericalismo, que el Papa Francisco considera la raíz de muchos males, en particular el de los abusos. "He comprendido una cosa con gran claridad. Este drama de los abusos, sobre todo cuando son de grandes proporciones y producen gran escándalo, tiene detrás situaciones eclesiales marcadas por el elitismo y el clericalismo; el abuso sexual no es el primero, sino el del poder y el de conciencia" (25 de agosto de 2018).

El proceso sinodal es crucial para la vida y misión de la Iglesia. Pax Romana ICMICA, siendo el movimiento de Profesionales Católicos laicos tiene un gran papel que desempeñar en la construcción de una Iglesia sinodal. Por lo tanto, se llevaron a cabo varias sesiones sobre la sinodalidad.

- De junio a julio de 2022, Pax Romana llevó a cabo una encuesta global de consulta con sus miembros con el objetivo de recabar su opinión sobre la relación de la Iglesia con los movimientos laicales, cómo se sitúan como Hijos de Dios con las perspectivas de la Iglesia, y su recomendación para el sínodo. Los resultados de este proceso se han presentado al Dicasterio para los laicos.
- El 19 de junio de 2022, se organizó un seminario web titulado "Participación y construcción de los movimientos laicales en la construcción de una Iglesia sinodal" para debatir la importancia de la participación de los laicos en este proceso y los tipos de apoyo que se requieren para que el movimiento laical se esfuerce en una Iglesia sinodal.

Ya se han publicado los resultados del proceso sinodal de diferentes regiones (Asia, África, Europa y América). Sería bueno llamar la atención de los laicos sobre esas recomendaciones y ayudarles a definir sus funciones y contribuciones a la puesta en práctica. Las recomendaciones de los seminarios web servirán de base para el plan estratégico del MIIC.

Por lo tanto, adelantándose a la etapa final del proceso sinodal de este año, Pax Romana organiza este webinar con el fin de alcanzar los siguientes objetivos.

1. Mejorar la comprensión y el conocimiento de los miembros de Pax Romana sobre el proceso sinodal.
2. Compartir la información y los resultados del proceso sinodal de los diferentes continentes (Asia, América Latina, África y Europa).
3. Apoyar discusiones intelectuales, conversaciones y debates en torno al proceso sinodal.
4. Proporcionar directrices y promover la participación de los laicos en la aplicación de las recomendaciones sinodales de los diferentes continentes.
5. Definir un marco de acciones para MIIC Pax Romana para apoyar el desarrollo del plan estratégico

II. CONSTRUYENDO UNE IGLESIA SINODAL

1. La sinodalidad: ¿dónde estamos?

1. La sinodalidad: ¿dónde estamos?

La página de web del Secretariado de sínodo dice sobre la sinodalidad lo siguiente.

La sinodalidad es mucho más que la celebración de reuniones eclesiales y asambleas episcopales, es el *modus vivendi et operandi* específico de la Iglesia, Pueblo de Dios, que revela y da contenido a su ser como comunión cuando todos sus miembros caminan juntos, se reúnen en asamblea y participan activamente en su misión evangelizadora.

Este Sínodo pretende ser un Proceso Sinodal. El objetivo de este **Proceso Sinodal** es ofrecer una oportunidad para que todo el Pueblo de Dios discierna conjuntamente cómo avanzar en el camino para ser una Iglesia más sinodal a largo plazo.

El 9 de octubre, 2021, el Papa Francisco abrió el caminar sinodal y dijo:

Reitero que el Sínodo no es un parlamento, que el Sínodo no es un sondeo de las opiniones; el Sínodo es un momento eclesial, y el protagonista del Sínodo es el Espíritu Santo. Si no está el Espíritu, no habrá Sínodo.

- El método sinodal es la conversación en el Espíritu.
- Escuchar activa y atentamente
- Escuchar a los demás sin juzgarlos
- Prestar atención no sólo a las palabras, sino también al tono y los sentimientos del que habla. Evitar la tentación de utilizar el tiempo para preparar lo que vas a decir en lugar de escuchar

El método sinodal es la conversación en el Espíritu.

Escuchar activa y atentamente

Escuchar a los demás sin juzgarlos

Prestar atención no sólo a las palabras, sino también al tono y los sentimientos del que habla. Evitar la tentación de utilizar el tiempo para preparar lo que vas a decir en lugar de escuchar

Luego un grupo de gente se reunió en Frascati para preparar el documento de trabajo para la etapa continental.

El documento se titula; Ensancha el espacio de tu tienda. (Is 5). Un aspecto importante del caminar sinodal es su eclesialidad del Pueblo de Dios. Del nivel parroquial, diocesano, nacional hasta continental, hubo participación de todo el pueblo de Dios, que incluía miembros no ordenados: hombres, mujeres, laicos, laicas, consagradas que compartían sus vivencias, experiencias, escuchamos las voces de aquellas personas que sentían marginadas y excluidas en la Iglesia.. Todos los continentes indicaron la necesidad de una mayor participación de la mujer en la Iglesia a todos los niveles. Por primera vez en un documento oficial de la Iglesia, veíamos la referencia a las personas LGBTQA, divorciadas, la gente que se ha vuelto a casar... el tema de la ordenación de la mujer. Es un documento honesto, sincero, que invita a pensar, reflexionar y dialogar con libertad.

Recordamos que el propósito del Sínodo no es producir documentos, sino plantar sueños, suscitar profecías y visiones, permitir que florezca la esperanza, inspirar confianza, vendar heridas, tejer relaciones, despertar un amanecer de esperanza, aprender unos de otros y crear un ingenio brillante que ilumine las mentes, caliente los corazones, dé fuerza a nuestras manos

Para finales de marzo de 2023, el secretariado de sínodo recibió siete informes continentales de Asia, Europa, Norteamérica, el Medio Oriente, Oceanía, América Latina, Iglesias orientales. Luego, del 12 al 19 de abril, unas 20 personas se reunieron para reflexionar sobre los siete informes e identificar los elementos comunes, desafíos, llamadas con el objetivo de iniciar la reflexión que conduzca en una fase posterior a la redacción del Instrumentum Laboris, el documento de trabajo para la primera sesión de la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos (Ciudad del Vaticano, 4-29 de octubre de 2023). Se dijo que el Instrumentum Laboris se publicará para finales de mayo.

Hasta ahora pensábamos que un sínodo es la reunión de obispos con algunos representantes del pueblo de Dios que se reúne casi un mes para reflexionar sobre unas proposiciones a un tema y se termina sacando un documento seguido por una exhortación apostólica del papa. Este sínodo no es sobre un tema sino una llamada a vivir lo que es la Iglesia. La sinodalidad no se entiende si uno no la experimenta y vive. El desafío es como vamos a involucrar toda la Iglesia empezando con el nivel local

2. La sinodalidad, los grupos religiosos y el clero, y la misión pastoral de la Iglesia

Por la Hna. Brigit Weiler

De modo presencial: 156 delegados y delegadas, más los presidentes de los 39 episcopados de Europa De modo virtual (“online”): más de 300 delegados y delegadas

Algo novedoso: Por primera vez se realizó una asamblea de esta índole – necesidad de construir una Iglesia europea

Al inicio: mucha tensión por la gran diversidad

Un paso adelante: un solo Documento con “Observaciones finales”

El Camino Sinodal en Alemania

- fue inaugurado el 1 de diciembre de 2019; proceso de discernimiento y debate
- Convocado por Conferencia Episcopal Alemana y Comité Central de los Católicos Alemanes (ZdK)
- factor decisivo que desencadenó la iniciativa: publicación del estudio- MHC sobre los abusos sexuales en la Iglesia católica
- En todos los foros participaron víctimas de abusos sexuales
- Se considera indispensable, “confesar abiertamente la culpa y también trabajar las causas estructurales de esta culpa.” (De: “Los textos del Camino Sinodal”)

- Necesidad de una “desclericalización” de las estructuras eclesíásticas
- poder y participación
- reconocer los signos de los tiempos, interpretarlos a la luz del Evangelio, actuar en consecuencia
- eso requiere un cambio institucional y un cambio de actitud
- diaconado sacramental para las mujeres: “el voto en la Asamblea consistió sobre todo en abrir espacios de reflexión y discusión sobre este tema” (Margit Eckholt).

Síntesis de la Fase Continental en la Iglesia Latinoamérica y El Caribe

El proceso: de las reuniones según zonas geográficas para facilitar una mayor participación a la Síntesis elaborada

En total participaron 415 personas:

- 96 en Centroamérica y México;
- 41 en países del Caribe;
- 92 en la región bolivariana;
- 177 en Cono Sur.
- Fueron 65 obispos; 70 sacerdotes; 61 religiosos y religiosas,

Frutos del proceso:

- descubrir el gozo de vivir la sinodalidad
- percibir el soplo del Espíritu (la “Ruaj”) en todo el proceso
- compartir el anhelo profundo de la renovación – una misión compartida
- encontrarse como hermanos y hermanas; asumir la tarea compleja,
- difícil pero apasionante de generar entre todos y todas la unidad en la diversidad;

la Vida Religiosa como parte integral y viva del pueblo de

Dios, llamada al “profetismo”; el rol importante de la CLAR :

- “la denuncia sobre el clericalismo, entendido como la expresión de autoritarismo clerical, como la deformación del servicio ministerial en abuso de poder.”
- “Vemos la necesidad de pensar una conversión al interior de la Iglesia que supere el clericalismo y el machismo que excluye a las mujeres de los procesos de discernimiento y toma de decisiones, y que es algo cultural que tenemos que enfrentar, aunque haya que ir contra corriente. La fraternidad y la sororidad es lo que hay que cultivar (Cono Sur. Ceama-Repam).”

(Síntesis de la Fase Continental del Sínodo de la Sinodalidad en América Latina y El Caribe, en adelante: SFC_ALC 87).

- Un desafío está en abrir los espacios, poner los medios y generar formas para la participación efectiva de las mujeres en las instancias de discernimiento y decisión. La asamblea sinodal de octubre debería profundizar estos temas: el liderazgo de la mujer y su contribución en la reflexión teológica, en los consejos pastorales, en el acompañamiento de las comunidades, en los ámbitos de elaboración y toma de decisiones. “La participación de las mujeres es profecía, es un factor de esperanza” (Cono Sur). (SFC_ALC 39).

- “Se ha mencionado que a veces se percibe una tensión con el clero que se arroga la responsabilidad de dirigir toda acción evangelizadora en la comunidad. “Hay que valorar el apoyo, anuncio y testimonio de las mujeres misioneras. Y esto es fundamental en una Iglesia sinodal” (Bolivariana/ (Cono Sur). (SFC_ALC 62).

-
- Hay aportes otros que expresan “la sensación de que la mujer es ‘mano de obra barata’ dentro de la Iglesia” (Cono Sur) y es “necesario crear e instituir nuevos ministerios, en especial para las mujeres” (Ceama-Repam). Muchas voces consideran urgente la institución del diaconado femenino, reconociendo lo que se vive en varias comunidades” (SFC_ALC 86).
- el desafío de procurar una reforma de los seminarios y las casas de formación, “En la formación de los candidatos al presbiterado hay que implicar a las familias, los laicos y los consagrados, varones y mujeres. Esto fue enfatizado por todas las asambleas regionales” (SFC_ALC 75).

“Un eje transversal en todos los ámbitos eclesiales es el de la formación para una cultura del respeto a todas las personas y en la prevención de todo tipo de abusos” (SFC_ALC 75)

3. Haciendo realidad los frutos del Sínodo: el papel de los laicos en la construcción de una Iglesia sinodal

(basado en el documento final de la Sinodalidad en Asia y África)

por Paulinus Prasetyo

La población católica en Asia se estima en unos 150 millones de personas, lo que representa el 3,31% de la población total.

2. La toma de decisiones: se informó de que el clericalismo sigue dominando en Asia. La toma de decisiones sobre los asuntos de la Iglesia se deja mayoritariamente en manos de los sacerdotes. No se consulta a los laicos.
3. Disminución del sacerdocio en algunas partes de Asia. Es necesario aumentar el número de sacerdotes.
4. Existe una importante participación de las mujeres en la vida cotidiana de la Iglesia en Asia. Sin embargo, falta su presencia en puestos de liderazgo. Es un problema.

Population (Asie)	Population catholique (Asie)	Pourcentage (%)	Prêtres	Religieux Femmes et Hommes	Missionnaires et catéchistes laïcs
4,6 Milliards	150 millions	3,31%	70 254	187 021	432 035

Source : Statistiques de Eglise Catholique en 2021 – [Agenzia Fides on World Mission Sunday 2022](#)

El Documento Final sobre la Sinodalidad en Asia afirmaba que la Iglesia católica "contribuye en gran medida en los campos de la educación, la sanidad, el bienestar social y el acercamiento a los grupos pobres y marginados de la sociedad". Esto muestra una perspectiva positiva para la Iglesia católica en Asia. Sin embargo, también hay algunas tensiones que surgieron en el proceso sinodal, tal y como se recoge en el documento final.

Tensiones asiáticas:

La Iglesia está compuesta por personas de todas las esferas de la vida. Con respecto a la vivencia de la sinodalidad, se informó de que existe una especie de división entre los laicos y el clero, la Iglesia y los líderes políticos, e incluso entre las religiones.

5. La participación de los jóvenes en las actividades de la Iglesia es mínima. Están ausentes en la vida de la Iglesia. Hay un gran número de pobres y marginados.

6. A pesar del déficit religioso en Asia, sigue dominando el conflicto religioso. Por ejemplo, en Indonesia, el permiso para construir una nueva Iglesia es bastante difícil.

Seis prioridades en Asia

Seis prioridades de respuesta en Asia. La Conferencia Episcopal en Asia propuso 06 prioridades:

1. Formación: es necesaria una formación inicial y permanente a todos los niveles, sacerdotes y laicos.
2. Inclusividad y hospitalidad: inclusión de mujeres, jóvenes, personas con familias desestructuradas, discapacitados y otros. Necesitan nuestro apoyo.
3. Discipulado misionero: tenemos que aprender a predicar y dar testimonio del Evangelio unos a otros, reconociendo al mismo tiempo que los cristianos son minoría en Asia. El incomparable testimonio mártir asiático supone un reto para todos los asiáticos.
4. Rendición de cuentas y transparencia
5. Oración y culto: deben llegar al corazón de los asiáticos.
6. Medio ambiente: cuidado de la casa común. La iglesia debe estar en primera línea, no sólo en la protección sino también en la sanación.

6 Preguntas clave para reflexionar desde África:

El informe sobre la sinodalidad para África presenta 06 cuestiones clave:

1. ¿Qué mecanismos ponemos en marcha para atender y respetar las diversas culturas?
2. ¿Cómo la Iglesia sinodal es más empática y promueve la Solidaridad concreta?
3. ¿Cómo es la comprensión de la verdad y el principio de misericordia?
4. ¿Hacia dónde nos lleva la Sinodalidad al escuchar las voces de personas diversas?
5. ¿Cómo aprovecharía la Iglesia local todos los puntos?
6. ¿Cuáles son los criterios de discernimiento y juicio?

8 Conclusiones de la Sinodalidad en África

1. Profundizar en la sinodalidad católica según los valores de la Iglesia como Familia de Dios.
2. Las voces y valores africanos deben ser tenidos en cuenta en la elaboración de las doctrinas y enseñanzas de la Iglesia y de la vida.
3. El compromiso con la resolución de conflictos, la lucha contra el colonialismo económico y la explotación ilegal, y la promoción del Buen Gobierno, la Justicia y la Paz.
4. Implicar también la inculturación y la renovación litúrgica para responder a la aspiración, la participación y el crecimiento global de los fieles africanos.
5. La sinodalidad es el modo de ser Iglesia y de ahí la necesidad de formación.
6. La sinodalidad debe reforzar la subsidiariedad en todos los niveles de la vida de la Iglesia (especialmente las mujeres, los jóvenes y las personas con discapacidad).
7. La familia es una estructura importante en la promoción de la Iglesia sinodal
8. La justicia ecológica y la corresponsabilidad deben convertirse en una forma de vida en la Iglesia sinodal.

¿Cuáles son nuestras conclusiones?

- 1.El Papa Francisco ha hecho de la "sinodalidad" un sello distintivo de su papado, involucrando a los laicos en el proceso sinodal. Con este método de mayor participación, los resultados del sínodo deben ser interiorizados, reflexionados y puestos en acción por los laicos.
- 2.Los católicos siguen siendo aproximadamente el 17,7% de la población mundial, su número creció en África alrededor del 2,1% y en Asia un 1,8%, mientras que en Europa el aumento fue sólo del 0,3%. El futuro de la Iglesia también puede verse en el número de fieles.
- 3.Los resultados de los sínodos en Asia y África muestran que la mayoría de ellos son un reto para que los laicos desempeñen un papel más activo
- 4.Sínodo para una Iglesia sinodal: dialogar unos con otros, aumentar la escucha y discernir juntos.

¿Cómo pueden participar los laicos?

- 1.Debemos comprender que los laicos no son huéspedes de la Iglesia, sino que forman parte de ella. Son ejecutores de la misión de Dios.

2. Como movimiento laical:

- a. Involucrarse activamente en la difusión de los resultados sinodales a través de bloqueos, escritos, medios sociales, webinars, conferencias, etc.
- b. Tomar la esencia de los resultados sinodales en el programa de trabajo. Podemos tomar los resultados como parte de nuestras actividades.
- c. Invitar a diversas redes interreligiosas/ culturales a realizar la sinodalidad. No se trata sólo de la Iglesia católica; se trata de toda la humanidad.
- d. Reforzar la colaboración con la jerarquía.

3. Como personal:

Ser una inspiración y una esperanza para cualquiera.

- a. Empezar desde lo más cercano
- b. Restablecer la relación
- c. Tener fe
- d. Poner de nuestra parte

4. La sinodalidad y Pax Romana

Por Juan Ansion

a. Algunos resultados de una consulta sobre el proceso sinodal de Pax Romana en los movimientos laicales

Pax Romana a consulté ses membres et des membres de mouvements apparentés sur le processus synodal. À la question "Y a-t-il des personnes qui devraient être davantage valorisées et/ou incluses dans l'Église ? 97,6% ont répondu par OUI.

La réponse à la question suivante (Si oui, qui sont ces personnes qui devraient être incluses (et valorisées) dans l'Église ?) est intéressante. De la variété des réponses, on peut lire, parmi les plus significatives :

- **Todas** las personas, sin distinción de ningún tipo.
- Ya la iglesia **no sale a convocar y a ayudar** como lo hacía antes a los pobres, los marginados espiritualmente, los discapacitados (y siguen muchos otros)
- Las **mujeres**, a quiénes se debería procurar mayor participación. Los jóvenes, Los niños y niñas. En general, atender la diversidad cultural.
- **Quienes no están de acuerdo con la opinión de la jerarquía**, quienes, por avatares de la vida, han roto su matrimonio, quienes sienten una pulsión homosexual
- Quienes deberían ser más valoradas **son las personas que buscan el bien común**, independientemente de su edad, de su posición política, de su sexo, de su opción sexual, de su estado civil o marital
- En cambio, frente a las personas y grupos que no buscan el bien común, la iglesia debe tener una voz de anuncio y denuncia en defensa de la vida de los más vulnerables, incluso a riesgo de perder posiciones de poder, de propiedades o incluso la propia vida

- A la pregunta sobre "En su opinión, ¿la Iglesia en su país se expresa adecuadamente sobre la situación socioeconómica y política de la sociedad?", el 61.9 % responden NO.

b. La sinodalidad como forma de promover nuestra opción preferencial por los pobres

- La opción preferencial por los pobres es la opción del evangelio, afirmada con fuerza en la Conferencias episcopales latinoamericanas posconciliares, desde Medellín y Puebla.
- Cuando se habla de los pobres, se habla en primer lugar de los que carecen de lo necesario para la vida, pero también a todas las personas consideradas insignificantes en la sociedad y también en la propia Iglesia.
- La coherencia con esta opción supone una Iglesia no clerical donde todos y todas estemos en condiciones de igualdad dentro de nuestra diversidad. Esto buscamos hacer en nuestro movimiento desde sus inicios.
 - Estamos insertos en el movimiento social como ciudadanos, comprometidos con el cambio de la sociedad.
 - Nos turnamos en los cargos en nuestras comunidades y en nuestros cargos. Somos consecuentes en la lucha por la democracia.
 - El movimiento es intergeneracional. Mujeres y hombres están en pie de igualdad. Los asesores curas participan como hombres de fe y teólogos sin imponerse. Y tenemos asesores laicos.

c. La sinodalidad como herramienta para luchar por la justicia social

De l'option préférentielle pour les pauvres découle un engagement pour la justice sociale et une transformation sociale contre les structures qui reproduisent la pauvreté. Notre méthodologie "Voir-Juger-Agir" (Réflexion-Action-Réflexion) nous fait voir la réalité à la lumière de l'Évangile, avec l'exigence d'agir pour rendre présent le Royaume de Dieu.

Cette méthode est en elle-même synodale car elle implique de partager nos points de vue sur la réalité dans un climat communautaire d'approche basée sur l'Évangile et en même temps de respecter les différentes approches des faits.

En nous formant ainsi et en étant présents dans les organisations de la société, nous imprégnons aussi toutes nos relations de ce sens du "marcher ensemble". Cela contribue à la lutte pour la démocratie et la justice.

d. La sinodalidad como forma de promover el buen gobierno en nuestra Iglesia

- Esperamos que las actuales instancias de decisión en nuestra Iglesia descubran que muchos de nuestros movimientos de laicos ya están trabajando de forma bastante sinodal, por supuesto siempre perfectible.
- Pocos obispos nos conocen y aprecian. Están centrados en sus parroquias y no ven lo que les podemos aportar desde nuestra experiencia comunitaria menos centrada en lo territorial cercano sino más bien en áreas de la vida social y política de acuerdo a nuestras diversas formaciones profesionales.

e. La synodalité comme moyen de soutenir la mission sociale de l'Église

La mission sociale de l'Église, comprise de manière synodale, va bien au-delà du soutien nécessaire à ceux qui ont besoin d'aide pour des raisons économiques ou autres. En effet, nous cherchons à travailler de manière cohérente à la transformation de ce monde en un monde où les injustices et les causes sociales, politiques et culturelles de la pauvreté ne se reproduisent pas. Cela implique également - et de manière de plus en plus urgente - de lier le travail visant à sortir les pauvres de leur situation à la sauvegarde de notre maison commune.

III. CONCLUSIÓN

Este seminario web propició un fructífero debate entre los profesionales laicos sobre la cuestión que afecta a la Iglesia. Los participantes reconocieron que el camino hacia una Iglesia sinodal es un viaje de mil millas que tiene que empezar hoy y todos los miembros de la Iglesia (laicos, religiosos o clérigos, mujeres y hombres) tienen que desempeñar su papel. Es la esperanza de los profesionales laicos que los actuales responsables de la toma de decisiones en nuestra Iglesia reconozcan las contribuciones de los laicos en este viaje, especialmente en el trabajo para lograr una transformación social que suprima cualquier sistema que reproduzca las injusticias, y todas las causas sociales, políticas y culturales de la pobreza. También es bueno señalar que la conversación en torno a la sinodalidad es un proceso continuo del que cada miembro de la Iglesia tiene que formar parte y que cuenta con el apoyo de la jerarquía.

PERFIL DE LOS PANELISTAS

Ramon Ibéas

Teólogo y Master en Doctrina Social de la Iglesia por la Universidad Pontificia de Salamanca.

Secretario General de Cáritas Diocesana de Vitoria.

Presidente del Consejo Rector de Berjantzi y miembro ejecutivo de Lanagro. Ambas empresas de inserción social.

Miembro de la Federación Vasca de Pax Romana y ex vicepresidente para Europa.

Sr. Filo Hirota

Hna. Filo Hirota es japonesa. Es Misionera Mercedaria de Berriz

Asesora del Consejo Católico de Justicia y Paz

Comité Ejecutivo, Iniciativa Católica por la No Violencia, Pax Christi Internacional

Comité Preparatorio del Sínodo.

Paulinus Prasetyo

Paulinus Prasetyo es laico y vive en Yakarta, Indonesia. Es profesional en el campo de los Recursos Humanos y profesor de la Universidad Católica Indonesia de Atma Jaya. También es voluntario de los líderes de su parroquia y de la Asociación de Intelectuales Católicos de Indonesia (ISKA) y realiza otras actividades de voluntariado social.

Paulinus ha sido nombrado vicepresidente del MIIC Pax Romana - Región Asia Pacífico desde diciembre de 2021

Juan Ansion

Doctor en sociología de la Université Catholique de Louvain. Profesor de antropología (en retiro) de la Pontificia Universidad Católica del Perú - PUCP (Lima). Investigador del Instituto de Desarrollo Humano de América Latina (PUCP). Numerosas investigaciones y publicaciones sobre cultura andina, interculturalidad, educación.

Integrante del equipo dirigente del Movimiento de Profesionales Católicos (MPC) del Perú.



Synod
2021
2024

For a synodal Church
communion | participation | mission